
Делегация КалмГУ приняла
участие во Всемирном моло-
дежном фестивале, который
проходил в Сочи на федераль-
ной территории "Сириус" с 29
февраля по 7 марта. 

В числе 36 активистов и экс-
пертов молодёжной политики
Калмыкии в ВФМ-2024 приняли
участие начальник отдела по
международным связям А.Хун-
дайи, преподаватели М.Босхом-
джиев,Е.Джапов, Г.Батлаева,
студенты Б.Довунов, Е.Джалса-
нова, Б.Зулаев, И.Коксунова,
Д.Лиджиева, Э.Лиджиева, Т.Ло-
гаев, Д.Маштыков, В.Очир-Гаря-
ева, Д.Сарлов  и И.Халхинов.

Начальник отдела по международ�
ным связям Ансельм Хундайи при�
нял участие в нескольких панель�

ных дискуссиях � "Глобальное сотрудни�
чество в сфере образования: развитие
потенциала молодежи в современном
мире",  "100 стран мира говорят об обра�
зовании в России", "Российско�африкан�
ский сетевой университет: международ�
ное сотрудничество". Этот вуз создан
при поддержке Минобрнауки РФ, в кото�
ром более 60 российских и 30 африкан�
ских вузов активно развивают сотрудни�
чество. "Калмыцкий университет также
имеет возможность войти в его состав,
ведь с 2018 ведется активная работа по
привлечению обучающихся из африкан�
ского континента, � поделился А.Хундайи.
� Сегодня 29 стран Африки представлены
в КалмГУ,  у нас есть соглашение с двумя
вузами Бенина, в рамках которого осу�
ществляется проект по продвижению
русского языка". 

На фестивале достигнуты договорен�
ности по продвижению русского языка за
рубежом с замруководителя Россотруд�

ничества Д.Поликановым и советником
Центра международного сотрудничества
при Министерстве просвещения РФ
А.Светлым.

В рамках ВФМ было подписано важ�
ное соглашение о сотрудничестве между

Республикой Калмыкия
и Молодежной обще�

российской общественной организацией
"Российские Студенческие отряды". Ру�
ководитель Калмыцкого РО "РСО", до�
цент КалмГУ Санал Даваев считает, что
это соглашение даст новый импульс к но�
вым победам и новым достижениям.

Наши участники ВФМ�2024 отметили,
что фестиваль был построен на ценнос�
тях � единство, равноправие, справедли�
вость, взаимопомощь, командная работа
и милосердие. Воспоминания о яркой и
событийной неделе в Сочи среди едино�
мышленников останутся на всю жизнь.

Игорь БОЛДЫРЕВ
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СТРОИМ БУДУЩЕЕ ВМЕСТЕ! 
НАШИ НА ВСЕМИРНОМ ФЕСТИВАЛЕ МОЛОДЕЖИ

Гостями ВФМ�2024 стали почти 90 тыс.
человек, в том числе 20 тыс.участников из
разных государств. Иностранцы в возрас�

те от 18 до 35 лет � лидеры молодежных НКО,
представители политических партий, молодые
дипломаты, ученые, эксперты в области меж�
дународных отношений, журналисты, предпри�
ниматели, деятели культуры и студенты � при�
ехали из 188 стран. 



Директор ФНЦ Агро-
экологии РАН, профес-
сор Александр Беляев
и директор Центра по
борьбе с опустынива-
нием Александр Кузен-
ко (г. Волгоград) 26 фе-
враля приняли участие
в совещании в Калмыц-
ком университете под
руководством ректора
КалмГУ, профессора
Б.Салаева. 

У
ченые ФНЦ Агроэколо�
гии РАН вместе с колле�
гами из аграрного фа�

культета КалмГУ работают
над созданием геоинформа�
ционной системы (ГИС) с ис�
пользованием нейросетей
для борьбы с опустынивани�
ем. Проректор по науке и
стратегическому развитию
К.Е. Бадмаева, профессора
А.К.Натыров, Т.И.Бакинова,
В.А.Эвиев, В.А.Батыровпри�
няли активное участие в об�
суждении данной проблемы.

По словам декана аграрно�
го факультета А.Натырова,
сейчас эта проблема наибо�
лее остро ощущается в на�
шем регионе. "Опустынива�
ние земель � серьезная эко�
логическая проблема, кото�
рая затрагивает более 50
миллионов гектаров террито�
рии России. Самыми обшир�
ными зонами опустынивания
сейчас являются Черные зем�
ли в Калмыкии и Кизлярские
пастбища в Дагестане, � рас�
сказал Аркадий Канурович. �
Чтобы взять под контроль и
постепенно остановить опас�
ный для экологии и сельского
хозяйства процесс ученые на�

чали разработку геоинфор�
мационной системы "Опусты�
нивание и ее мониторинг". 

По словам А.И. Беляева
для каждого региона, столк�
нувшегося с проблемой опус�
тынивания, будет разработа�
но индивидуальное решение.
Уже стартовала разработка
национальных программ дей�
ствия по борьбе с опустыни�
ванием в 13 субъектах РФ, в
том числе и в Калмыкии. Со�
трудники ФНЦ в рамках дан�
ной работы сотрудничают с
15 научными учреждениями
России, собирают полевые
данные в период экспедици�
онных выездов. Уже созданы
43 тестовых полигона с 81
участком системы монито�
ринга процессов опустынива�
ния. Так ученые смогут уви�
деть, как на конкретной тер�
ритории изменилась ситуа�
ция и узнать динамику про�
цесса. "Используя имеющий�
ся опыт, уникальные научные
разработки, внедряя новые
технологии, возможно не
только противостоять эколо�
гической катастрофе, с кото�
рой мы столкнулись сегодня,
но и ликвидировать проблему
опустынивания в целом", � ре�

зюмировал Беляев.
"Сегодня наши ученые ра�

ботают над реализацией важ�
нейшего инновационного
проекта государственного
значения по теме "Опустыни�
вание". Для создания новой
программы мы взаимодей�
ствуем с 14 субъектами РФ,
где столкнулись с этой проб�
лемой", � отметил Александр
Иванович. Он подробно рас�
сказал о работе ФНЦ, кото�
рый в конце XX века принимал
участие  принимал участие в
создании и реализации гене�
ральной схемы по борьбе с
опустыниванием Черных зе�
мель и Кизлярских пастбищ.

По словам А.И. Беляева
ужесоздана демоверсия на
примере одного региона�
Калмыкии. После обсуждения
будут внесены правки, учтена
дополнительная информа�
ция, использованы инноваци�
онные решения. По плану
программа должна начать ра�
ботать до конца 2024 года.

АРКАДИЙ НАТЫРОВ
декан аграрного 

факультета КалмГУ
им. Б.Б. Городовикова,

доктор с.#х. наук, 
профессор
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17 жителей Калмыкии
стали дипломированны-
ми экскурсоводами пос-
ле обучения на курсах
повышения квалифика-
ции по программе "Экс-
курсовод".

Ее разработчиками стали
преподаватели эконо�
мического факультета.

В течение трех недель слуша�
тели, большинство из которых
действующие экскурсоводы,
получали новые знания. "Все
они успешно сдали итоговые
испытания",� рассказала до�
цент, и.о. завкафедрой Даяна
Батырева.

Удостоверения о повыше�
нии квалификации вручила
декан экономического фа�
культета Нюудля Павлова. В
своей приветственной речи
она отметила острую востре�
бованность экскурсоводов и
активное развитие туристиче�
ской отрасли. "Вы � наш пер�
вый выпускэтих курсов повы�
шения квалификации, � обра�

щаясь к виновникам торжест�
ва отметила Нюудля Цагада�
евна. �  Вам предстоит  помо�
гать  республике развиваться
в сфере туризма".

Новоиспеченных специали�
стов поздравил  замдиректо�
ра Агентства по развитию ту�
ризма РК Утнасун Оконов. Он
отметил, что Глава Калмыкии
Бой РК Б.С. Хасиков уделяет
особое внимание  развитию
туризма в Калмыкиии раскры�
тию туристического потенци�
ала республики. 

Слушатели поблагодарили
вуз за организацию курсов
повышения квалификации и
профессионализм препода�
вателей. "Рад, что мне посо�
ветовали пройти эти курсы, �
поделился Евгений Ванькаев.
� Для меня стало открытием,
что университетзанимается
также разработкой  различ�
ных программ переподготов�
ки  и курсов повышения ква�
лификации. Это огромный
вклад в развитие региона". 

Саглара ЧИНГЕЕВА

Проректор по экономике и финансам Э.И.Мантаева провела заседание ко#
миссии по противодействию коррупции. 

Члены комиссии, руководители и заместители руководителей факультетов и института, за�
вкафедрамирассмотрели вопросы реализации плана по профилактике и противодей�

ствию проявлений коррупции в КалмГУ  в текущем учебном году, обсудили вопросы совер�
шенствования нормативной базы и др. ИКФВ и каждый факультет  отчитались о проведении
для студентов учебно�практических семинаров и кураторских часов по антикоррупционной те�
матике. В частности, факультет управления и права провел образовательные мероприятия
для школьников, курсы повышения квалифи�
кации для учителей и  региональную олимпи�
аду в партнерстве с прокуратурой региона и
министерством образования и науки РК. На�
ибольшую активность в проведении антикор�
рупционных мероприятий в 2023 году пока�
зали ИКФВ, ИТФ, ФМФИТ и ФСПО. 

Проректор акцентировала внимание на
проведении ряда мероприятий антикорруп�
ционного направления перед летней сесси�
ей и защитой ВКР, а также  рекомендовала
усилить их освещение на информационных
ресурсах вуза. 

АНТИКОРРУПЦИЯ

Психологический центр "Гармония" провел на базе
медицинского факультета мероприятие по профилак#
тике наркомании и противодействия экстремизму. 

Внем приняли участие сотрудники  центра по противодействию
экстремизму и отдела по контролю за оборотом наркотиков

республиканского МВД. Сотрудники рассказали студентам о рис�
ках употребления наркотиков и опасности попадания под влияние
экстремистских орга�
низаций. 

Директор психо�
логического центра
Н. Бардаева провела
беседу о российских
традициях дружбы
между народами и
взаимопонимании
представителей раз�
личных вероиспове�
даний.

АНТИТЕРРОР
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РАЗВИВАЕМ 
ТУРИЗМ ВМЕСТЕ

ГЛАВНАЯ ПРОБЛЕМА 
В РЕГИОНЕ � БОРЬБА 

С ОПУСТЫНИВАНИЕМ
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ДАЙДЖЕСТ  

10 марта в Калмыцкой госу-
дарственной филармонии
им.А.Манджиева состоялся
большой праздничный кон-
церт, посвященный  Междуна-
родному женскому дню, кото-
рый организовали и провели
участники творческих студий
КалмГУ. 

Д
ля многих из них это был де�
бютна большой сцене. Ректор
Б.Салаев считает, что концерт

продемонстрировал все таланты мо�
лодежи: "Но каждый талант требует
огранки, для чего в  КалмГУ  создана
уникальная творческая экосистема".

Концертная программа порадова�
ла зрителей разнообразием. Народ�
ные и эстрадные песни, музыкаль�
ные номера оркестра народных ин�
струментов, калмыцкий, русский,
кавказский и цыганский танец �  каж�
дому пришелся по душе очередной
творческий номер.  

Руководитель вуза пообещал вы�
делить средства на пошив новых ко�
стюмов и покупку музыкальных ин�
струментов, после чего творческие
коллективы отправятся на гастроли
по районам Калмыкии, а также вы�
ступят с программой, посвященной
40�летию ансамбля "Бумбинорн", в
Санкт�Петербурге и Москве. 

В преддверии Международ-
ного женского дня в рамках
трека Знание. Лекторий на пло-
щадке КалмГУ прошла встре-
ча-лекция, посвященная выда-
ющимся достижениям женщин
в науке.

Со студенческой молодежью
встретилась доцент кафедры
истории России, документо�

ведения и архивоведения гумани�
тарного факультета Дагларой Амае�
ва.

"История каждой женщины в науке
удивительна. Безусловно, для моло�
дого поколения они являются при�
мером преданности своему делу, па�
триотизма и достойного преодоле�
ния трудностей", � отметила Даглара
Владимировна. 

Участники встречи узнали о выда�
ющихся достижениях женщин в на�

уке, об исследованиях и изобрете�
ниях, которые позволили России
стать развитой страной. 

Так, в своем выступлении спикер
рассказала о первой русской жен�
щине�химике Ю.Лермонтовой,  со�
здательнице первого отечествен�
ного антибиотика З.Ермольевой, о
первой в России и в мире женщине�

климатологе Е.Рубинштейн и со�
ветском историке, историографе,
академике АН СССР М.Мечкиной.
Также в рамках встречи участники
уже в формате диалога обсудили
вопросы популяризации достиже�
ний женщин�ученых и перспективы
современных женщин в научной ка�
рьере.

О ЖЕНЩИНАХ В НАУКЕ: 
ЛЕКЦИЯ ОТ ОБЩЕСТВА "ЗНАНИЕ"

Спартакиада среди профессор-
ско-преподавательского состава,
посвященная Международному
женскому дню, в очередной раз
порадовала коллектив вуза  нака-
нуне 8 марта. 

Спортивное состязание уже ко�
торый год входит в календарь
мероприятий университета и

привлекает все больше участников.
В этом году профессора и препода�
ватели соревновались в девяти ви�
дах спорта: троеборье, настольный
теннис, шахматы, волейбол, дартс,
нарды, армспорт, перетягивание ка�

ната и броски в кольцо.
В результате борьбы первое мес�

то завоевал ИТФ, серебро и бронза у
ФУП и гуманитарного факультета,
"хорошистом" стал экономический
факультет, а почетное пятое место
завоевал ИКФВ. Все команды полу�
чили почетные грамоты и солидные
денежные премии в размере от ста
до двухсот тысяч рублей. 

"Этот большой яркий спортивный
праздникобъединил всех членов на�
шего коллектива  и укрепил команд�
ный дух, � считает ректор Б.Салаев.
� К традиционному олимпийскому
девизу "Быстрее, выше, сильнее"
мы добавили слово  "вместе". Се�
годня этот девиз обретает особый
смысл и символичность.  Только
сплоченно мы преодолеем  трудно�
сти и достойно ответим на вызовы
времени". 

Разнообразие состязаний, эмоци�
ональный подъем и высокий накал
спортивной борьбы нашли большой
отклик у студентов, которые пришли
поддержать любимых наставников и
болели за них на протяжении всей
спартакиады. Кстати, по результа�
там онлайн�голосования в телеграм�
канале вуза победителями также
стал ИТФ. Вот это пример настоя�
щей сплоченности! Инженеры, так
держать!

ПОКОРИТЕЛИ 
СПОРТИВНОГО ОЛИМПА

АЛЛО, 
МЫ НАШЛИ 
ТАЛАНТЫ!

КАЛМГУ НА ВЫСТАВКЕ�ФОРУМЕ "МОЯ РОССИЯ"
Делегация Калмыцкого университе-

та побывала на международной вы-
ставке-форуме  "Моя Россия" на ВДНХ
в Москве. 

В
о время тематического дня "Наука и уни�
верситеты" ректор Б.Салаев принял учас�
тие в ряде мероприятий, организованных

МинобрнаукиРФ. "Наука интернациональна,
особенно большая наука. Взаимодействие
между представителями разных школ ускоряет
движение науки вперед", � отметил в своем вы�
ступлении  замглавыкурирующего ведомства
К.Могилевский,открываяэкспертную  панель
"Международное сотрудничество. Наукоемкие
решения для повышения качества жизни".

Бадма Катинович рассказал, что в ходе

встречи с ректором Луганского государ�
ственного университета имени Владимира
Даля Виктором  Рябичевым были достигну�
ты договоренности о сотрудничестве.

Также ректор принял участие в заседании
круглого стола "Наука для продовольствен�
ной безопасности", где обсуждались пробле�
мы обеспечения пищевой безопасности. Уча�
стники встречи выслушали  доклад о необхо�
димости использования геномных техноло�
гий в селекции сельскохозяйственных живот�
ныхдиректор ФИЦ ВИЖ им. Л.К. Эрнста, ака�
демика РАН Н.Зиновьевой. 

Напомним, КалмГУ совместно с НИЦ
"Курчатовский институт" и НИУ БелГУ реа�
лизует план мероприятий по внедрению ге�
номных технологий.
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НЕДЕЛЯ МУЖЕСТВА 
В рамках меропри-

ятиях по гражданско-
патриотическому вос-
питанию студенты аг-
рарного факультета
встретились  с офице-
рами Росгвардии 

Врамках Недели муже�
ства студенты встре�
тились с председате�

лем Совета ветеранов Уп�
равления Росгвардии РК,
полковником Юрием Бас�
хамджиевым, начальником
территориального органа
Росгвардии по взаимодей�
ствию со СМИ, полковни�
ком полиции Сергеем Крав�
цовым и участником СВО,
старшим лейтенантом уп�
равления Росгрардии РК
Николаем Парфеновым.
Встреча прошла в уютной
аудитории им. М.Б. Нарма�
ева � ветерана Великой От�
ечественной войны, заве�
дующего кафедрой зоотех�
нии. 

Декан аграрного факуль�
тета Аркадий Натыров рас�
сказал, что на аграрном фа�
культете преимущественно
обучаются юноши, которые
после окончания вуза про�
ходят службу в рядах Рос�
сийской армии. Он отме�
тил, что сегодня ряд сту�
дентов заочной формы обу�
чения находится на фрон�
тах СВО.

Участник СВО Николай
Парфенов рассказал о под�
вигах российских военно�
служащих,  отметив необ�
ходимость служить в ар�

мии. Председатель Совета
ветеранов Ю.Басхамджи�
евсчитает одной из главных
целей в своей работе � ук�
репление связи поколений,
поддержание престижа во�
енной службы и обеспече�
ние постоянного участия
представителей Росгвар�
дии в военно�патриотичес�
ком воспитании молодого
поколения. Он подчеркнул,
что выпускники аграрного
факультета, прошедшие
обучение на военной кафе�
дре, зарекомендовали себя
как хорошо подготовлен�
ные бойцы.

Начальник пресс�службы
Росгвардии С.Кравцов за�
тронул тему помощи нашим
солдатам в зоне СВО, кото�
рая приходит из тыла.
Письма с теплыми словами
от земляков и посылки гре�
ют душу каждому военно�
служащему, поддерживают
их боевой дух. Он отметил,

что за последний год более
60 росгардейцев Калмыкии
награждены различными
государственными награ�
дами.

Студенты проявили
большой интерес к встрече,
задавали немало вопросов,
что продемонстрировало
заинтересованность моло�
дежи к происходящим со�
бытиям в жизни нашей
страны.

Аграрный факультет
КалмГУ выражает огром�
ную благодарность руко�
водству Управления Рос�
гвардии по РК и лично стар�
шему помощнику начальни�
ка группы по военно�поли�
тической работе Управле�
ния Росгвардии по Респуб�
лике Калмыкия, майору
Атуру Алексеевичу Пюрвее�
ву за помощь в организа�
ции встречи. 

Саглара УБУШАЕВА, 
зам. декана АФ по ВР

2023-й год был для наше-
го факультета наполнен
большим количеством зна-
чимых событий. Для кафед-
ры ветеринарной медицины
таким стало появление в ря-
дах профессорско-препо-
давательского состава чле-
на-корреспондента Между-
народной академии аграр-
ного образования (МААО) в
лице старшего преподава-
теля, кандидата биологиче-
ских наук Хонгр Бадмаевны
Гаряевой.

Н
есмотря на молодой воз�
раст, Хонгр Бадмаевна
имеет пятилетний стаж

работы ветеринарным врачом в
калмыцком НАО ПЗ "Кировский",
25 научных и учебно�методичес�
ких публикаций, в том числе две

монографии, пять статей в изда�
ниях, рецензируемых в
WebofScience и Scopus, одна из
которых опубликована во все�
мирно известном журнале
"COMMUNICATIONS BIOLOGY",
имеющем квартиль Q1. Научная
деятельность новоиспеченного
члена�корреспондента тесно
связана с Поволжским НИИ про�
изводства и переработки мясо�
молочной продукции, где в 2019
году она защитила кандидат�
скую диссертацию на соискание
степени кандидата биологичес�
ких  наук.

Кроме научной деятельности,
Х.Б. Гаряева активно участвует в
общественной и спортивной
жизни факультета. В 2018�2019
гг. была непосредственным ис�
полнителем стратегического
проекта опорного вуза "Обеспе�
чение продовольственной без�
опасности региона за счет раз�

работки и научного обоснования
конкурентоспособных техноло�
гий производства говядины и
социально�значимой продукции
на основе современных биотех�
нологических и молекулярно�ге�
нетических методов".

Напомним, МААО  создана в
целях содействия развитию на�
уки о сельскохозяйственном об�
разовании, совершенствованию
качества подготовки, перепод�
готовки и использования науч�
но�педагогических кадров, мо�
лодых ученых и специалистов с
аграрным образованием, разви�
тию фундаментальных и приори�
тетных прикладных исследова�
ний агропромышленного ком�
плекса.

Поздравляем Хонгр Бадмаев�
ну и желаем дальнейших успехов
на благо университета и родной
республики!

Натыров А.К. декан аграрного

факультета, профессор, доктор
с.�х. наук: От профессорско�
преподавательского состава аг�
рарного факультета и студентов
сердечно поздравляю Хонгр ад�
маевну с высоким званием член�
корра Международной академии
Аграрного образования. Высоко
отмечена Ваша статья в научном
журнале Nature Research, кото�
рая входит в первую тройку науч�
ных журналов мира. Это самое
заветное желание и большая
удача для ученого. Так держать!
Впереди докторская диссерта�
ция! 

Кафедра 
ветеринарной медицины

НАШ ПРЕПОДАВАТЕЛЬ  �  
ЧЛЕН�КОРРЕСПОНДЕНТ 

МЕЖДУНАРОДНОЙ АКАДЕМИИ

ПОДВИГ ВОИНОВ �
ИНТЕРНАЦИОНАЛИСТОВ 

Встреча  студентоваграрного факуль-
тета и ФСПО с председателем обще-
ственной организации "Союз ветеранов
Афганистана в Республике Калмыкия"
Сергеем Пристаевым была посвящена
35-летию вывода Советских войск из
Афганистана. 

Армия и гражданские специалисты СССР
более десяти лет оказывали помощь пра�
вительству Афганистана в борьбе с во�

оруженной оппозицией. Военную службу здесь
прошли около 620 тысяч офицеров, прапорщи�
ков, сержантов и солдат, из них 546 тыс. были
непосредственными участниками боев. За му�
жество и героизм, самоотверженность и ис�
полнение воинского долга орденами и медаля�
ми было награждено свыше 200 тысяч военно�
служащих, рабочих и служащих Советской ар�
мии. 

15 февраля 1989 года генерал�лейтенант Б.
Громов, согласно официальной версии, стал
последним советским военнослужащим, пере�
ступившим по Мосту Дружбы границу двух
стран. 

Участник этих событий, наш земляк С.Х.При�
стаев рассказалмолодому поколению о том,
как проходила его служба и о том, как будучи
совсем молодым он понял ценность жизни и
родного дома. 

Студенты посмотрели фильмы, видеоролики
и фотографии, задавали ряд вопросов гостю.  У
каждого из нас появились слова благодарности
гостю за то, что воины�интернационалисты
сделали не только для страны, но и для Афгани�
стана. 

Примечательно, что Сергей Хулхачиевич со
своими сослуживцами, воинами�интернацио�
налистами был в гостях на аграрном факульте�
те пять лет назад, когда мы вместе отмечали
30�летие вывода Советских войск из Афганис�
тана.

Саглара УБУШАЕВА, 
зам. декана по ВР



Расширенное заседание
Ученого совета Поволжско-
го НИИ производства и пе-
реработки мясомолочной
продукции с участием руко-
водителей Волгоградского
ГТУ, ВолГАУ, КалмГУ им.
Б.Б. Городовикова, феде-
рального научного центра
агроэкологии было посвя-
щено 75-летию  академика
РАН, научного руководите-
ля Поволжского НИИ произ-
водства и переработки мя-
сомолочной продукции,
профессора, доктора сель-
скохозяйственных наук
Ивана Федоровича Горлова.

Иван Горлов родился 15 января
1949 года в совхозе Искра
Урюпинского района Волго�

градской области. После окончания
МВА им. К.И. Скрябина по специаль�
ности "Ветеринария"с отличием в
1971 году он начал трудовую дея�
тельность главным ветеринарным
врачом в совхозе "Искра". 

В 1995 году Иван Федорович был
назначен директором Волгоград�
ского НИТИ мясомолочного ското�
водства и переработки продукции

животноводства РАСХН (с 2009 г.
Поволжский НИИ ППЖП), а в 2015�м
стал его научным руководителем. 

Под научным руководством про�
фессора Горлова подготовлено 40
докторов наук и более ста кандида�
тов наук. Под его руководством вы�
ведена молочная порода крупного
рогатого скота "Русская комолая",
типы мясного скота "Волгоград�
ский" и "Заволжский", тип свиней
"Краснодонский", тип овец "По�
волжский".За многочисленные за�
слуги в 2022 году он награжден ор�
деном Почета. 

Более 20 лет академик РАН И.Ф.
Горлов сотрудничает с аграрным
факультетом КалмГУ. Он неодно�
кратно был председателем Государ�
ственной экзаменационной комис�
сии по направлению "Технология
производства и переработки сель�
скохозяйственной продукции", с
2022 стал председателем ГАК по на�
правлению "Зоотехния".

Большой вклад ИванФедорович
вместе со своим коллективом внес в
сетевое взаимодействие КалмГУ и
аграрных вузов (ВолГАУ, ДонГАУ, Се�
веро�Кавказский НИИ ветеринарной
медицины) в подготовку ветеринар�
ных врачей для нужд региона. Он
также оказал научное и методичес�
кое обеспечение в реализации про�
екта опорного регионального
КалмГУ "Обеспечение продовольст�
венной безопасности региона за
счет разработки и научного обосно�
вания конкурентоспособных техно�
логий производства говядины и со�
циально�значимой продукции на ос�
нове современных биотехнологиче�
ских и молекулярно�генетических
исследований". 

Иван Федорович стал председа�
телем Объединенного Диссертаци�
онного Совета, созданного в 2022
году на базе ФГБНУ "Поволжский
научно�исследовательский институт
производства и переработки мясо�
молочной продукции" и Калмыцкого

госуниверситета по специальности
"Частная зоотехния, технология
приготовления кормов и производ�
ство продукции животноводства
(биологические науки), (сельскохо�
зяйственные науки)". Всего здесь
было защищено 10 докторских и
кандидатских диссертаций. Сегодня
институт является членом Консор�
циума по мясному животноводству
РФ на базе КалмГУ, а академик РАН
И.Ф. Горлов стал Почетным профес�
сором КалмГУ и заслуженным дея�
телем науки Республики Калмыкия.

На торжественном заседании
Ученого совета делегацию КалмГУ
представлял декан аграрного фа�
культета КалмГУА.К.Натыров, гене�
ральный директор НАО ПЗ "Киров�
ский", канд. с.�х. наук Б.Е.Гаряев и
главный зоотехник, канд. с.�х. наук
У.Э. Гаряев. 

По поручению ректора КалмГУ,
зампредседателя Объединенного
Диссертационного совета, профес�
сора Б.К.Салаевапредседатель про�
фессорского собрания КалмГУ Ар�
кадий Натыров  вручил академику
РАН И.Ф. Горлову Почетную грамоту
Народного Хурала (Парламента) Ре�
спублики Калмыкия "За большой
личный вклад в подготовку высоко�
квалифицированных специалистов
и научных кадров для агропромыш�
ленного комплекса Республики Кал�
мыкия". 
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ЮБИЛЕЙ АКАДЕМИКА РАН ИВАНА ГОРЛОВА

Более 30 лет трудовой де-
ятельности Валерия Пюрве-
евича Ходыкова неразрыв-
но связаны с Калмыцким
государственным универ-
ситетом.

В
ыпускник Яшкульской сред�
ней школы Валерий Ходыков
после получения аттестата

почти год отработал слесарем ре�
монтной мастерской в Яшкульском
РО "Сельхозтехника".

В мае 1972 года он был призван
в ряды Советской Армии. За два го�
да службы он стал сержантом, ко�
мандиром отделения, заместите�
лем командира взводаи  кандида�
том в члены КПСС. Затем старший
лейтенант в отставке Ходыков по�
ступил поступил на зооинженерное
отделение сельскохозяйственного
факультета Калмыцкого госунивер�
ситета.

В марте 1975 года он стал чле�
ном КПСС, был партгруппоргом
студентов�коммунистов зооинже�
нерного отделения.Окончил учебу с
"отличием" по специальности "Зоо�
инженер", пройдянаучную стажи�
ровкуна кафедре общей зоотехнии
при сельскохозяйственном факуль�
тете Мордовского государственно�
го университета имени Н.П. Огаре�
ва. Подающий большие надежды
студент был зачисленв аспирантуру
этого вуза, а в декабре 1982 года
досрочно защитил кандидатскую
диссертацию на соискание ученой
степени кандидата сельскохозяй�
ственных наук по специальнос�
ти"Кормление сельскохозяйствен�
ных животных и технология кор�
мов".

Более 30 леттрудовой деятель�
ности Валерия Пюрвеевича нераз�
рывно связаны с нашим универси�

тетом. Здесь онначал преподава�
тельскую деятельность, прошел
путь от ассистента до доцента  ка�
федры ветеринарии и общей зоо�
технии. За время работы препода�
вателем совмещал ее с обязаннос�
тями заместителя, а затем секрета�
ря бюро партийной организации
преподавателей, сотрудников и
студентов сельскохозяйственного
факультета на общественных нача�
лах, вплоть до роспуска КПСС.

Многие руководители и специа�
листы агропромышленного ком�
плекса (АПК) Республики Калмыкия
хорошо помнят лекции по курсу
"Кормление сельскохозяйственных
животных", которые все эти годы
читал доцент Ходыков.

С 1983 по 1999 годы он трудился
заместителем декана факультета
по воспитательной и учебной рабо�
те, с декабря 2002�го по декабрь
2004 года � заместителем декана
по воспитательной работе. Здесь
ярко проявился его талант работы
со студентами, многие из которых
возглавили сельскохозяйственные
предприятия, районные управле�

ния хозяйства, РМОи  СМО Калмы�
кии.

Ежегодно в течение 20 лет Вале�
рий Ходыков организовывал и был
ответственным руководителем
производственной практикина сак�
мане �  в крупнейшем овцеводчес�
ком хозяйстве ОАО племзаводе
"Улан�Хееч". Здесь десант студен�
тов�будущих аграриевв составе от
60 до более сотни человекв течение
месяца успешно закрепляли полу�
ченные знанияна практике, во вре�
мя проведения весенней окотно�
расплодной кампании в овцевод�
стве предприятия.

В.П.Ходыков был научным руко�
водителем более 300выпускных
квалификационных (дипломных и
бакалаврских) работ и магистер�
ских диссертаций студентов сель�
скохозяйственного, а впоследствии
аграрного факультета. 

Он завершил работу в КалмГУ в
сентябре 2016 года в связи с пере�
ездом в Московскую область, а с
октября этого же года работает
старшим научным сотрудником от�
дела селекции и разведения КРС,

экспертом по молочному и мясно�
му крупному рогатому скоту ФГБНУ
"Всероссийский научно�исследо�
вательский институт племенного
дела". Он и сегодня успешно тру�
дится  в ведущем НИИ Министер�
ства сельского хозяйства РФ. 

За эти годы Валерий Пюрвеевич
оказывает методическую и кон�
сультативную помощь специалис�
там отдела животноводства и пле�
менного дела Министерства сель�
ского хозяйства Калмыкии,  руково�
дителям сельскохозяйственных
предприятий и фермерских хо�
зяйств Яшкульского района (АО ПЗ
"Улан�Хееч",НАО ПЗ "Кировский",
СПК "Цаган�Усн�1, СПК "Чилгир�
1"), Кетченеровского, Приютнен�
ского, Черноземельского, Юстин�
ского и других районов региона.

За время работы на аграрном
факультете он более 20 лет был за�
местителем декана по воспита�
тельной работе. Здесь он проявил
себя как крупный организатор ра�
боты со студентами: наладил спор�
тивную подготовку, организовал ху�
дожественную самодеятельность.
Ежегодно наши студенты трудились
на сакмане. Его ученики � руково�
дители крупных агрохолдингов,
КФХ до сих пор вспоминают "уроки
жизни" от своего Учителя Валерия
Пюрвеевича Ходыкова.

Профессорско�преподаватель�
ский состав и студенты аграрного
факультета сердечно поздравляют
нашего ветерана, ученого�агрария
Валерия Ходыкова с 70�летним
юбилеем и желают крепкого здоро�
вья, неиссякаемой энергии, новых
свершений и ярких побед!

Аркадий НАТЫРОВ, 
декан аграрного факультета, 
доктор с.#х. наук, профессор

ДВАДЦАТЬ ЛЕТ НА ПОСТУ ЗАМДЕКАНА 



Представители нашего ин�
ститута приняли участие в
самом масштабном моло�
дёжное событие в мире �
Всемирном фестивале моло�
дёжи в Сочи. 

Фестиваль объединил не�
равнодушных людей со
всей планеты. По Указу

Президента РФ В.В.Путинафес�
тиваль прошел в первую неделю
марта на федеральной террито�
рии "Сириус" в Сочи. 

Участниками масштабного фе�
стиваля стали доктор Ph.D, до�
цент кафедры калмыцкой лите�
ратуры и журналистики Мерген
Босхомджиев и студентка 4 курса
направления "Зарубежная фило�
логия" Джиргал Лиджиева.

"ВФМ принял более 20 тысяч
россиян и иностранных граждан,
� рассказала Джиргал. � На вы�

ставке я рассказывала об исто�
рии нашего вуза, о его преиму�
ществах и возможностях. Учас�
тие в фестивале дало мне уни�

кальную возможность проявить
себя, пообщаться с представите�
лями других стран и разных реги�
онов нашей страны. Весь фести�
валь был пронизан атмосферой
радости, творчества и взаимопо�
нимания".

Национальная калмыцкая (ой�
ратская) письменность "Тодоби�
чиг" вызвала живой интерес у
участников фестиваля. Молодые
люди из разных стран мира про�
явили восхищение изяществом
каллиграфии и отметили, что
следует популяризировать дан�
ное искусство. Многие посетите�
ли стенда республики отметили,
что изюминка старокалмыцкой
письменности не только в верти�
кальном написании, а в том, что

эта каллиграфия передает наци�
ональный колорит и тысячелет�
нюю письменную историюкал�
мыцкого народа. 

Рассказ Мергена Владимиро�
вича о калмыцком письме увлек
гостей фестиваля. Мастер�класс
по написанию имени участника
на "Тодобичиг" с последующим
повторением на специальной
каллиграфической бумаге поль�
зовался большой популярностью
на фестивале. Предметы калли�
графии (тушь, кисть, бумага, ту�
шечница) и написание имени ки�
стью � вызывали неподдельный
восторг участников молодежного
форума.
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ИКФВ НА ВСЕМИРНОМ ФЕСТИВАЛЕ
МОЛОДЕЖИ�2024!
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ПРАЗДНИК СЛОВА: ДЕНЬ РОДНОГО ЯЗЫКА
Каждый год в рамках

празднования Дня родного
языка в КалмГУ  проходят
различные мероприятия,
посвященные этой важной
дате. Одним из главных
мест проведения является
Институт калмыцкой фило-
логии и востоковедения.
Этот год не стал исключени-
ем. Студенты многих нацио-
нальностей, носители раз-
ных языков,  рассказывали
стихотворения, пели песни,
поведали о своих культурах.

Международный день родно�
го языка, провозглашен�
ный Генеральной конфе�

ренцией ЮНЕСКО, отмечается
ежегодно 21 февраля с целью со�
действия языковому и культурному
разнообразию и многоязычию.

Известное стихотворение  кал�
мыцкого поэта Анджи Тачиева
"Хальмг келн"  прозвучало в ис�
полнении Юлии Цебековой, сту�
дентки 2 курса направления Фило�
логия. Обучающаяся 4 курса Ай�
сел Гулиева прочитала на родном
языке стихотворение  "Азербай�

джан" поэта Самеда Вургуна, а
студентка Шахризада Джавлыева
подарила участникам праздника
стихотворение "Туркменистан"  на
родном языке.

Яркую презентацию, сопроводив
рассказом о своей малой родине и
прочтением стихотворения на род�
ном языке,  представила обучаю�
щаяся из Китая, магистрантка 1
курса направления Филология,
"Литература  народов России" (кал�
мыцкая литература)У Юнь.

Стихотворение поэта Александ�
ра Соловьева "Говорите" рассказал
студент 2 курса направления Жур�
налистика Александр Басхаев. На�

стоящим подарком для слушателей
стало стихотворение собственного
сочинения, подаренное самим ав�
тором, доцентом кафедры калмыц�
кой литературы и журналистики
М.В. Босхомджиевым. Песня Арка�
дия Манджиева "Торлмуд мини" яр�
ко прозвучала в исполнении сту�
дента 4 курса Нарана Мандеева.

Таким образом, праздник слова,
гимн родной речи удался: звучали
русский, калмыцкий, китайский,
монгольский, азербайджанский,
туркменский языки, а   многообра�
зие языков � это бесценное богат�
ство каждого человека и достояние
народов мира.

На празднике были подведены
итоги конкурсов, проведенных
ИКФВ в рамках празднования Ца�
гансар � Этнографического диктан�
та на калмыцком языке, как среди
сотрудников и научно�педагогичес�
ких состава, так и среди обучаю�
щихся. Дипломы победителям под
аплодисменты вручил директор Ин�
ститута М. А.Лиджиев.

Диплом за 1 место  был вручен
преподавателю ФДПОИГ Э.Омака�
евой, 2 место заняла преподава�
тель ФСПО Б.Хайчеева, 3 место �
библиотекарь ИКФВ З.Манджиева.

Студенты ИКФВ завоевали при�
зовые места по итогам написания
Этнографического диктанта � 1 ме�
сто заняла Наталья Бадмаева,  2
место � Булгун Долтаеваи 3 место �
Александра Харинова.

Благодарим за содержательное
и праздничное мероприятие заме�
стителя директора по воспитатель�
ной работе, доцента кафедры кал�
мыцкой литературы и журналисти�
ки Б.М.Коваеву, а также активистов
� студентов Института.

Кафедра калмыцкой 
литературы и журналистики

Фото: М.Бондарев, 
студент 2 курса направления

Журналистика
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Проект  университета "Си-
бирский альбом как транс-
лятор исторической памяти
прошлого" в прошлом году
стал победителем конкурса
социальных и культурных
проектов ЛУКОЙЛ для НКО.
В эти дни реализация проек-
та близка к завершению. О
том, что удалось сделатьв
рамках проекта мы погово-
рили с его руководителем,
доктором педагогических
наук, профессором Р.Б.Дя-
киевой.  

# Раиса Батнасуновна, почему
этот проект так важен, в чем его
ценность?  

� Наш проект, реализованный с
помощью  гранта ООО "ЛУКОЙЛ �
Нижневолжскнефть", приурочен  к
80�летию депортации калмыцкого
народа в Сибирь и другие отдален�
ные районы Советского Союза.
Прежде всего, благодарим
ЛУКОЙЛ за поддержку нашего про�
екта. Отмечу, что благотворитель�
ные программы компании охватили
практически все сферы социаль�
ной жизни населения. При ее под�
держке социально�ориентирован�
ных проектов за последние годы
благоустраиваются населенные
пункты, реставрируются памятни�
ки, возрождаются народные про�
мыслы, получают помощь школы,
больницы, учреждения культуры. 

Свидетельство о том, что мы во�
шли в число победителей, наша ко�
манда получила в декабре прошло�
го года. Ссылка нашего народа ста�
ла незаживающей раной, осколком
в груди, которая ноет и не дает по�
коя потомкам несправедливо вы�
сланных народов. Поэтому любое
обращение к этой теме всегда за�
служивает внимания. 

# Что составляет основу аль#
бома, расскажите об участниках
проекта.

� Ключевым в проекте являются
устные воспоминания наших геро�
ев, которые с семьями были высла�
ны в декабре 1943 года. Участники
нашего проекта � ученые Калмыц�
кого государственного универси�
тета. Онисталисвидетелями жизни
в суровых краях, поэтому рассказа�
ли о своем детстве в годы ссылки,
взрослении и в прямом смысле
слова выживании. Их истории ста�
ли вкладом в сохранение историче�
ской памяти  о прошлом нашего на�
рода, фактором и оригинальным
источником хранения фамильной
памяти о годах ссылки, об иденти�
фикации семьи и передачи ее вос�
поминаний своим потомкам.

Наши герои оказались в одноча�
сье в разных регионах страны, по�

скольку калмыки были расселены
дисперсно, а многие семьи были и
вовсе разделены. География де�
портации впечатляет своей обшир�
ностью. Калмыцкий народ, словно
песчинки был рассеян по неведо�
мым до этого территориям: люди
теплого степного края в одночасье
попали в края и области Сибири, в
суровые  Ханты�Мансийский, Яма�
ло�Ненецкий, Тобольский округа и
остров Сахалин с лесами и тундра�
ми, морями и реками.  

# На этих примерах можно от#
следить, что судьбы героев про#
екта в разных местах спецпосе#
лений сложились по#разному,
несмотря на общность траге#
дии?

� Я бы отметила две главные ли�
нии в содержании проекта. Первое:
наши бабушки и дедушки, отцы и
матери оказавшись в неимоверно
тяжелых условиях старались не
только выживать физически, но и
старались жить и работать достой�
но.  Велика была тяга к учебе, к зна�
ниям, учителя отмечали это качест�
во в детях ссыльных калмыков. Как
вспоминает Михаил Убушаевич
Монраев, чья семья попала в Ал�
тайский край, окончив начальную
школу в кормосовхозе, он, чтобы
продолжить  обучение в 5�7 клас�
сах, ходил за шесть километров в
соседнее село Зимари. Учительни�
ца, видя его способности и жела�
ние учиться, подарила по оконча�
нии начальной школы книгу стихов
В.Маяковского и советовала обя�
зательно учиться дальше. Отчасти
ее поддержка и помощь родителей
позволили выдержать все препят�
ствия к получению образования.
Михаил Убушаевич сегодня являет�
ся доктором филологических наук,
профессором Института калмыц�
кой филологии и востоковедения,
автором многих научных трудов
калмыцкому языку, лексикографии,
топонимии.

Удивительна судьба Лага Цаган�
манджиевича, которая отражает
такие личные качества, как упор�
ство в достижении целей, волю и
смелость. Будучи ссыльным, он не

сдавался трудностям, учился, что�
бы получить образование. Наш ге�
рой рассказывает, как плыл по реке
Обь, добирался на грузовых маши�
нах до места учебы, но получил
все�таки диплом  агронома, стал
грамотным специалистом в своем
деле. Настолько хорошо освоил
свою профессию, что главный аг�
роном и директор совхоза уговари�
вали остаться в Сибири, не уез�
жать, обещали выхлопотать награ�
ды молодому специалисту. 

Но Лаг Цаганманджиевич со
средним братом и его семьей уе�
хал на родину. И здесь на родной
земле он сполна реализовал свой
талант специалиста, организатора
и государственного деятеля. Впе�
чатляет трудовая и научная биогра�
фия Л.Ц.Бадмахалгаева:  в 1955�
2017 гг. � агроном, экономист, ди�
ректор совхоза, секретарь райко�
мов ВЛКСМ, райкома КПСС, замес�
титель министра сельского хозяй�
ства Калмыцкой АССР, председа�
тель Совета Министров Калмыцкой
АССР. Сегодня � доктор экономиче�
ских наук, профессор кафедры эко�
номической безопасности, учета и
финансов КалмГУ, действительный
член Российской академии естест�
венных наук.

Рассказ Л. Х. Сангаджиевой под�
тверждает, что тяготы войны и де�
портации не сломили народ, кал�
мыки старались получить новые
специальности, учились  в технику�
мах, колледжах, вечерних школах,
учились при этом  успешно и труди�
лись честно.  Их семья попала в Но�
восибирскую область. Несмотря на
то, что папа был из числа ссыльных,
ему дали Орден Трудового Красно�
го знамени, как орденоносца на�
правили на выставку на ВДНХ. Род�
ные также поддерживали ее в же�
лании учиться, помогали, чем мог�
ли. В настоящее время Людмила
Халгаевна является доктором  био�
логических наук, профессором ме�
дицинского факультета КалмГУ. Та�
ких фактов в рассказах наших геро�
ев много. 

Или история семьи А.Б.Панькина
� в своих воспоминаниях наш герой

делится, что  земляки  вдали от ро�
дины жили дружно, поддерживали
друг друга, делились даже самым
малым. Сибиряки им помогали и
поддерживали,  ценили трудолю�
бие и сплоченность калмыков. Ди�
ректор совхоза в Красноярском
крае, узнав, что калмыкам разре�
шено вернуться домой, за 45 кило�
метров провожал его отца и всю
дорогу упрашивал остаться: уж
очень ценным был работником в
совхозе, ответственным и добро�
совестным. 

# А что за вторая главная ли#
ния в проекте, о которой Вы го#
ворили? 

� Здесь надо выделить отноше�
ние местного населения  к калмы�
кам. Простым сибирякам немного
времени понадобилось, чтобы по�
нять, что прибыли абсолютно без�
винные люди, женщины,  старики и
дети. Только в первые месяцы пре�
бывания было недоверие, привы�
кание к прибывшим, а  дальше�
долгие годы ссылки. Калмыки
сдружились с сибиряками, их спло�
тили учеба, труд, общие заботы. 

Этот факт также подтверждают
воспоминания наших участников
проекта. Вот, к примеру, семья
С.М.Трофимовой: она с родителя�
ми в Сибири проживала в совхозе
"Овцевод" Марьяновского района
Омской области. Мама до замуже�
ства жила в Ханты�Мансийском на�
циональном округе. Она была на�
стоящей мастерицей с золотыми
руками � шила односельчанам все,
даже пальто, за что ее очень цени�
ло и уважало местное население.
Но благодаря маме семья и жила
относительно безбедно.Сегодня
Светлана Менкеновна � доктор фи�
лологических наук, профессор гу�
манитарного факультета.

# По сути эти рассказы стали
выражением благодарности
свои предкам… 

� Да, рассказкаждого участника
проекта �это и исповедь, и выраже�
ние чувства благодарности бабуш�
кам и дедушкам, родителям за со�
храненную жизнь, за состоявшуюся
судьбу, как ученого и научного дея�
теля. В память о бывшем ректоре
университета Борликове Г.М. мы
записали рассказ его супруги.
Жизнь и вся творческая судьба Гер�
мана Манджиевича � это пример
стойкости духа, упорства и мужест�
ва. Его становление как крупного
научного деятеля, руководителя
вуза � это ступени роста, начиная с
самого детства, когда в один год он
потерял обоих родителей, остав�
шись в 3,5 года круглым сиротой.
Мы благодарны Галине Викторовне
за согласие принять участие в на�
шем проекте.

Главная  же ценность проекта, на
наш взгляд, в том, что проект обра�
щен в прошлое, реализуется в на�
стоящем, но посвящен будущему,
новым поколениям, которым участ�
ники нашего проекта из первых уст
передают память о себе, об исто�
рии своих семей,  в целом память
нашего народа о долгих 13 годах на
чужбине.  

Игорь БОЛДЫРЕВ
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ВКЛАД В СОХРАНЕНИЕ 
ИСТОРИЧЕСКОЙ ПАМЯТИ

Конкурс компания Лу�
койл проводит в  Калмы�

кии проходит с 2008 года.
За это время было реализова�
но более 200 проектов  по но�
минациям "Экология", "Духов�
ность и культура" и "Спорт".
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ЗНАЙ НАШИХ!

Активисты всех сту-
денческих организаций
обсудили молодежную
политику университета с
руководством вуза на
встрече "Ректор на свя-
зи: будущее КалмГУ". 

Вдни проведения в Сочи
Всемирного фестиваля
молодежи  в нашем

университете ректор Б.К.Са�

лаев встретился с активиста�
ми Калмыцкого университета,
чтобы рассказать о планах на
будущее и обсудить идеи сту�
денчества для развития вуза. 

Вместе с ректором студен�
ческие инициативы обсудили
проректор по воспитательной
работе и молодежной полити�

ке Мингиян Надбитов, руково�
дитель регионального штаба
Калмыкии"МыВместе" Татья�
на Шахныковаи директор
"РИА Калмыкия" Хонгор Ма�
рилов.

29 февраля в послании
Федеральному Собранию
В.Путин объявил о запуске
нового нацпроекта "Моло�
дежь", который объединит
существующие меры под�
держки для молодежи в Рос�

сии. Он отметил важность
формирования условий для
максимального раскрытия
потенциала молодого поко�
ленияи ее самореализации.
Четверть населения России
составляет молодежь, поэто�
му  молодежная политика яв�
ляется одним из приоритет�

ных направлений развития
нашей страны.

"В Калмыцком университете
для развития молодёжной по�
литики  сделано многое, но для
повышения ее эффективности
нужны ваши инициативы, кото�
рые мы готовы поддерживать,
� сказал ректор Бадма Катино�
вич Салаев на встрече. � Наш
вуздает не только профессио�
нальное образование, но и на�
выки, необходимые для буду�
щего карьерного роста и лич�
ного развития, но, самое глав�
ное, что среда университета
позволяет студентам генери�
ровать и реализовывать самые
разные идеи". 

Ректор тезисно ознакомил
студентов со значимыми до�
стижениями вуза в 2023 году,
рассказал о включенности
университета в федеральную
стратегическую повестку че�
рез Программу стратегичес�
кого академического лидер�
ства "Приоритет 2030", а так�
же о сетевом взаимодей�
ствии, новых программах
высшего образования, "циф�
ровых кафедрах", дополни�
тельной квалификации и пе�
реходе более четырехсот сту�
дентов  на индивидуальные
траектории обучения.

Проректор Мингиян Вале�
рьевич Надбитов рассказал о
моральной и материальной
формах поддержки студен�
тов�родителей и семейных
студентов (напомним, у нас
обучается 131 семьянин, в
том числе 40 студенческих се�
мей), 

О том, как формировать ус�
пешную карьеру, находить об�
щий язык с людьми разного
возраста и статуса, о нерав�
нодушии и способности помо�
гать студенты поговорили с
руководителем регионально�
го штаба "Мы вместе" Татьяна
Шахныкова. Он рассказала о
результатах работы штаба в
области социального пред�

принимательства, молодеж�
ной политики и культурной ин�
теграции. "Сегодня много
возможностей для развития,
но столько, сколько дает
КалмГУ, надо еще поискать.
Сожалею, что в свое время не
училась в нашем университе�
те, � призналась она. � Рада
тому, что сегодня вместе со

студентами мы можем  вопло�
тить в жизньмногие необходи�
мые республике идеи". 

Аспирант КалмГУ, директор
РИА "Калмыкия" и отец четве�
рых сыновей Хонгр Марилов
рассказал о новых стандартах в
сфере медиа,  своем карьер�
ном пути, опыте лидерства,
важности критического мыш�
ления, особенностях корейских

дорам и воспитании детей. 
Своим опытом успешной

грантовой деятельности по�
делилась победитель Рос�
молодёжь Гиляна Молотко�
ва, а затем студенты задали
ряд вопросов ректору о раз�
витии науки, спорта, новых
образовательных програм�
мах и др.

КАКОЙ БУДЕТ
МОЛОДЕЖНАЯ

ПОЛИТИКА ВУЗА? 

Камила Ниязова, председатель
Ассоциации иностранных студентов:

� Мы, иност�
ранные студен�
ты, не можем
объехать всю
Россию, но бла�
годаря КалмГУ у
нас была воз�
можность "обой�
ти" всю странуна международной вы�
ставке�форуме "Россия" на ВДНХ в
Москве. Там мы познакомилисьсо все�
ми уголками огромной страны, узнали
о народах России, их культуре и дости�
жениях. С ректором мы обменялись
впечатлениями об этой выдающейся
выставке, а главное � обсудили вопро�
сы развития отношений со странами,
откуда мы приехали получать престиж�
ное российской образование в Кал�
мыцком университете. 

Никита Стрелец, руководитель
профориентационного отряда: 

� Меня интересуют меры поддержки
молодых ученых в КалмГУ, потому что в
дальнейшем я планирую продолжить
учебу и заниматься наукой. Узнал от
ректора о различных механизмах под�
держки начинающих свой путь в науку.
Благодарен за
эту встречу,
потому что во
время разго�
вора с ректо�
ром и успеш�
ными выпуск�
никами пони�
маешь важ�
ность каждо�
го студента
для вуза и в
целом для
региона.

Андрей Мудаев, активист Совета
старост:

� На встрече
с Бадмой
Катиновичем
мы обсудили
важные меро�
приятиявуза,
связанные с
Годом семьи.
Меня порадо�
вало, что каж�
дый из нас по�
лучил возмож�
ность поделиться идеями в области�
молодежной политики. Такие встречи с
ректором крайне важны как для сту�
дорганизаций, так и для развития вуза.
Я был очень рад узнать о планах
КалмГУ лично от ректора и о планах ак�
тивистов, теперь есть куда и к чему
стремиться!

Сергей Симакин, руководитель
студенческого спортивного клуба
"Ойраты": 

� На
встрече мы
о б с у д и л и
в о п р о с
в а ж н о с т и
спорта в
жизни сту�
дентов и
фиджитал
спорта, на�
бирающего
п о п у л я р �
ность сре�
ди студен�
тов. 

На таких собраниях ты понимаешь,
что ректор ценит идеи студентов и до�
рожит их мнением, это дает стимул для
роста. 

Полосу подготовила Ирина ГОРЯШКИЕВА, Алина ЧУДУТОВА. Фото Студмедиацентр. 
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